

Libres penseurs de France

Découvrez nos veilles thématiques

Infolettre bimensuelle du 20 juin 2024

La volonté trouve, la liberté choisit. Trouver et choisir, c'est penser, Victor Hugo.

L'ADLPF propose aux esprits libres une infolettre sur la laïcité en France et dans le monde dans les domaines de la culture et de la politique, de l'éducation et de l'enseignement, de la société et du féminisme, de l'humanisme et de la liberté de conscience.

Nous ne prétendons pas couvrir l'ensemble des domaines où la laïcité et la liberté de conscience sont en jeu mais donner un aperçu de ce qui est diffusé.

Les articles collectés ne sont pas tous favorables à la liberté de conscience car les opinions exprimées dans les articles n'engagent que leurs auteurs et c'est justement pour permettre de mieux comprendre les dangers qui menacent celle-ci que nous mettons à disposition cette veille numérique.

UNE ASSOCIATION NE PEUT ŒUVRER QU'À LA MESURE DU NOMBRE DE SES ADHÉRENTS

REJOIGNEZ L'ADLPF POUR LA RENFORCER DANS SES COMBATS EN FAVEUR DE LA LIBERTÉ DE CONSCIENCE ET DE LA RAISON

ANTISÉMITISME



Un antisémitisme « contextuel » ? Une aberration

Une tribune de l'avocat Arié Alimi et de l'historien Vincent Lemire distingue deux formes d'antisémitisme. L'un « fondateur », l'autre « contextuel ». Une aberration.









Billet | Pour un antisémitisme inclusif, d'espoir et de progrès

Dans "Ça n'engage que moi", les journalistes de "Charlie" ont carte blanche pour vous raconter ce qu'ils veulent. Mais rien ne vous oblige à lire ça. Aujourd'hui, Gérard Biard vous parle d'une tribune publiée dans "Le Monde".

Ne mélangeons pas tout. L'antisémitisme intolérable du Rassemblement national, "fondateur, historique et ontologique", et l'antisémitisme véniel de certains membres de La France Insoumise, "contextuel, populiste et électoraliste". Voilà ce que nous expliquent Arié Alimi, avocat, et Vincent Lemire, historien, dans une tribune publiée le 20 juin dans Le Monde, sous le titre "L'antisémitisme de gauche connaît une résurgence incontestable, mais il est instrumentalisé pour décrédibiliser le Nouveau Front populaire". Tout en rappelant, dans un étrange paradoxe, que l'antisémitisme de gauche a une longue histoire. Ce qui le rendrait, du coup, pas si contextuel que ça...

Lire la suite



APPEL DU 17 JUIN 1940



L'appel du 17 juin : le Préfet de la Résistance de la veille contre le racisme, l'antisémitisme et l'homophobie nazis | Mag'CentreMagcentre

Le 17 juin 1940, près de Chartres, un haut fonctionnaire de la République montre la voie de la dignité face à la calomnie raciste, à la brutalité des tortionnaires, au mépris de toute valeur humaine au nom de la force du vainqueur. Plus jeune préfet de France après avoir été le plus jeune sous-préfet, il s'appelle Jean Moulin. Mais qui est ce « résistant de la veille », dont l'acte d'héroïsme du 17 juin 1940 préfigure la mort, le 8 juillet 1943, en héros de la Résistance, unie grâce à lui.

Sommaire

- 1. Refuser de s'accommoder de l'invasion. Premier combat,
- 2. Résister à l'ignominie nazie : rester debout face au racisme.

Lire la suite



ÉDUCATION



Législatives anticipées : que proposent les trois blocs sur l'éducation ?

Après le pouvoir d'achat, la sécurité et l'immigration, l'éducation divise les différents candidats aux élections législatives. Si le programme gouvernemental sur l'école est bien connu, les deux autres blocs politiques en lice pour les élections législatives prônent des mesures radicalement opposées.

Sommaire

- 1. Un constat unanime : le niveau des élèves baisse,
- 2. Abroger le « choc des savoirs »,
- 3. L'uniforme obligatoire pour le RN comme pour la majorité présidentielle,
- 4. Suppression de Parcoursup pour le Nouveau front populaire.

Lire la suite



FIN DE VIE



Fin de vie : la suppression des directives anticipées a été votée pour donner plus de liberté aux patients

Le 31 mai dernier, le Parlement a adopté une révision sur la loi de fin de vie. L'innovation majeure de cette révision est la suppression de l'aide de fin de vie des directives anticipées du patient. On vous dit tout.

Sommaire

- 1. La suppression de l'aide à mourir des directives anticipées,
- 1. 1. C'est quoi les directives anticipées ?
- 1. 2. L'exclusion de l'aide à mourir,
- 1. 3. Un point de tension dans les débats,
- 2. Le houleux projet de loi sur la fin de vie,
- 2. 1. La volonté de préserver l'étanchéité entre soins palliatifs et aide à mourir.
- 2. 2. Les conditions d'accès à l'aide à mourir,
- 2. 3. Une affaire à suivre.

Lire la suite





La loi sur la fin de vie ne verra jamais le jour | Mag'CentreMagcentre

La dissolution de l'Assemblée nationale a stoppé tous ses travaux. La discussion du projet de loi sur la fin de vie est arrêtée. Ce début de première lecture a démontré que la majorité des députés « Les Républicains » et surtout ceux du « Rassemblement National » s'opposaient farouchement à cette loi. Si demain une coalition des droites extrêmes règne sur le Parlement, elle sera définitivement enterrée.



ISLAMOPHOBIE



"Islamophobie": non, Fleur, critiquer une religion n'est pas une forme de racisme

« Il faut combattre l'islamophobie autant que l'antisémitisme. » Votre nièce Fleur, drapée de bonnes intentions, met sur le même plan la critique d'une religion et la haine des juifs ? « Marianne » vous aide à rappeler que le délit de blasphème n'existe pas en France, et pourquoi le terme d'islamophobie n'est pas adapté à la lutte antiraciste.

Sommaire

- 1. UN TERME AUX ORIGINES CONTESTÉES,
- 2. POLÉMIQUE INSOUMISE,
- 3. LE NOUVEAU FRONT POPULAIRE REPREND LA LIGNE LFI.

Lire la suite







LAÏCITÉ À L'ÉCOLE



« Il est temps de faire de la laïcité à l'école une grande cause nationale!»

TRIBUNE | Alors que la gauche abandonne le combat pour la laïcité. et que l'extrême droite le travestit, l'heure est au sursaut républicain.

Sommaire

- 1. Travestissement.
- 2. Cause nationale.

Lire la suite









Vivre ensemble et laïcité : un dessin, un message !

Dans les colonnes de la commune d'Aucamville, dans notre édition du mardi 18 juin, étaient relatés les deux prix attribués au collège "Les Violettes d'Aucamville".

L'un sur le concours académique "Non au harcèlement scolaire", l'autre dans le cadre du "Bouclier pour la laïcité". Dans ce dernier registre deux élèves se sont tout particulièrement illustrés.







LAÏCITÉ AU CANADA



Canada : les trois quarts des musulmanes voudraient quitter le Québec

IQNA | Près des trois quarts des musulmanes songeraient à quitter le Québec en raison de la Loi sur la laïcité de l'État (loi 21), adoptée il y a près de cinq ans, selon une experte qui a été très critique de la loi « raciste » et « sexiste » devant des élus fédéraux lundi.

Avis de Libres penseurs de France, ADLPF:

AVERTISSEMENT

IQNA est le seul centre d'information coranique spécialisé, dans les pays musulmans, qui s'efforce de rapporter les événements d'Iran et du monde.

Lire la suite



Faut-il tolérer la tenue d'activités religieuses dans l'espace public ?

LEDEVOIR

Une prière organisée le dimanche 16 juin par une communauté musulmane dans le parc des Hirondelles (Ahuntsic-Cartierville) a suscité une controverse, au point que la mairesse de l'arrondissement est allée en ondes pour justifier la tenue de l'événement. Il faut souligner qu'il ne s'agissait pas d'une première fois, mais la diffusion sur les réseaux sociaux d'une vidéo montrant des musulmans, en marge d'un rassemblement en soutien à la Palestine, priant aux intersections de Stanley et Sainte-Catherine n'est sans doute pas étrangère à la controverse.

Ces deux événements posent plusieurs questions : faut-il tolérer la tenue d'activités religieuses dans l'espace public ? Et si oui, à quelles conditions ? Et parmi les traditions religieuses qui organisent des activités religieuses dans l'espace public, l'islam fait-il l'objet d'un traitement différentiel ?

Lire la suite



LAÏCITÉ EN EUROPE



Jean-Claude Boual La Laïcité en Europe 31 mai 2024

Le 31 mai 2024, Jean-Claude Boual, membre de l'association ÉGALE, auteur de LA LAÏCITÉ EN EUROPE - Un combat d'actualité pour une idée neuve est intervenu sur le Thème la Laïcité en Europe à la salle Dewailly invité par la section de la Libre Pensée de la Somme. Une rencontre riche.

Voir la vidéo



LAÏCITÉ EN FRANCE



Laïcité en France : où en est t'on ?
La chronique Droit de Marianne Fellous.

Écouter la suite



LAÏCITÉ EN TURQUIE



En Turquie, un inquiétant coup de boutoir contre la laïcité

Des lycéennes de la banlieue d'Istanbul se sont vu refuser l'accès à une cérémonie de remise de diplômes en raison de leur tenue jugée « inappropriée », un incident qui intervient alors qu'une refonte des programmes scolaires suscite un tollé dans le pays.

Avis de Libres penseurs de France, ADLPF :
Article issu du quotidien,
Le Monde, le 18 juin 2024

Sommaire

1. « Modèle éducatif du siècle turc »,

"L'exemple du lycée de Gebze en est une illustration concrète. De fait, le « règlement » vestimentaire qui a mis le feu aux poudres a été décidé par la direction de l'établissement en pleine refonte des programmes scolaires décidé au pas de charge ces dernières semaines par le ministère de l'éducation. « Cette circulaire interne du lycée est clairement à l'image du modèle social que le gouvernement tente de mettre en place », souligne Hatice Oral, une des responsables locales du syndicat enseignant de gauche Egitim Sen.

Approuvés et distribués fin mai par le ministre de l'éducation sous forme d'un fascicule de 19 pages, les nouveaux programmes scolaires du gouvernement sont censés entrer en vigueur à la rentrée de septembre. Ils ont d'ores et déjà soulevé un tollé dans une grande partie du corps enseignant.

Le texte ambitionne de créer un « modèle éducatif du siècle turc », selon son intitulé, et repose sur trois piliers : « les vertus, les valeurs et l'action ». L'objectif décrit est d'élever des générations « de bon sens et sincères », avec une jeunesse dont l'idéal est de faire « le bien et d'être utile à la nation ». Une liste est fournie, sous forme de tableau : « Elle fait des sacrifices lorsque cela est nécessaire pour l'indépendance du pays. (...) Elle développe ses compétences pour contribuer à elle-même et à l'économie du pays. (...) Elle produit des projets pour rendre le pays fort dans tous les domaines. »"

2. Rupture radicale.

"Le document précise qu'il s'agit d'« obéir aux règles pour assurer l'ordre social ». Un ordre qui ne sera atteint qu'avec des individus « compétents et vertueux ».

Pour Yasemin Tezgiden Cakcak, autrice et professeure au Middle East Technical University, à Ankara, il s'agit là ni plus ni moins que d'une rupture radicale avec les valeurs fondatrices de la République turque. « Aucunement il n'est fait mention des principes de laïcité. Le programme met l'accent sur les cours de religion, il ignore les autres langues maternelles parlées dans notre pays et ne mentionne jamais l'apprentissage des langues étrangères, le multilinguisme ou le multiculturalisme », cinqle la spécialiste, qui pourfend également l'absence de mention de l'accès des filles à l'éducation.

Le modèle proposé se fonde sur les « valeurs nationales et spirituelles » du pays. Des valeurs censées être partagées par la société turque, ajoute Mme Cakcak, comme le reflet de l'expression « une nation, un drapeau, une patrie, un Etat, une religion » : « Il est basé sur une compréhension religieuse de l'éducation, et non sur une approche scientifique. Il se concentre sur l'éducation de générations harmonieuses, calmes et soumises, d'esprit sain, de bon cœur et de bon goût. » La tentative d'empêcher certaines filles du lycée de Gebze d'assister à la cérémonie de remise des diplômes n'était peut-être. précisément, qu'un avant-goût du climat à venir."

Lire la suite









L'avenir de l'enseignement laïc est menacé en Turquie

De plus en plus de Turcs s'inquiètent des attaques du gouvernement contre l'enseignement laïc. Alors que la laïcité est inscrite dans la Constitution, la religion s'invite dans les programmes scolaires. Pour les opposants au président turc, l'objectif de Recep Tayyip Erdogan est avant tout politique.

Sommaire

- 1. Jeunesse "morale et vertueuse".
- 2. Idéologie islamo-nationaliste,
- 3. Un enjeu politique.

Lire la suite



POLITIQUE ET PARTI EXTRÊME



« Les extrêmes sont un couple qui se tient par la main » (par Rachel Khan, écrivaine et actrice)

L'écrivaine et actrice Rachel Khan estime que le Rassemblement national et La France insoumise ne sont plus dissociables dans leurs postures outrancières.



POLITIQUE ET RELIGIOSITÉ



Législatives : dans la Marne, une macroniste interroge la religiosité de la croix de Lorraine de son adversaire LR

Rejetée par la commission de propagande, la contestation de la sortante Laure Miller est jugée scandaleuse par le candidat de droite Stéphane Lang.

Lire la suite



PORT DES SIGNES RELIGIEUX



Signes religieux ostensibles : "La CEDH est plus favorable à la laïcité que le Conseil d'État français"

Dans une jurisprudence, la Cour européenne des droits de l'Homme (CEDH) confirme qu'il n'y a pas lieu d'attendre que des troubles éclatent pour restreindre le port de signes religieux ostensibles. Une décision qui va au-delà du Conseil d'État français. Maître de conférences en sciences de l'information et de la communication et autrice notamment d'« Emprises idéologiques à l'université » (L'Harmattan), Anne-Hélène Le Cornec Ubertini l'importance de cette décision dans une tribune pour « Marianne ».

Lire la suite



RELIGION CHEZ LES JEUNES



« La vie ne se résume pas à l'achat d'une bagnole, il y a quelque chose de plus haut » : des jeunes croyants pratiquants se confient

ENQUÊTE | Dans une société matérialiste qui regarde la foi comme un archaïsme, ils ont embrassé la religion. Pour ces jeunes de toute confession, la pratique, revisitée, passe par les nouvelles technologies et un rapport assoupli aux dogmes.

Avis de Libres penseurs de France, ADLPF:

Article issu du quotidien, Le Monde, 16 juin 2024 Croire en 2024 quand on est un jeune de moins de 30 ans relève d'abord d'une démarche personnelle et mûrement réfléchie. Anne-Sophie suit ainsi depuis un an des cours de catéchisme pour se préparer à sa première communion qui aura lieu l'année prochaine.

(...)

Quelle que soit leur religion, pour ces jeunes croyants pratiquer répond à des attentes assez similaires. En premier lieu, donner un sens à leur vie. D'autant plus qu'ils se définissent comme la génération touchée en plein cœur par le Covid-19 et les remises en question que cela a impliquées. Ils avancent aussi les problèmes écologiques pour expliquer la soif d'espérance qu'ils partagent. « Croire, c'est mettre du sens dans une société très matérialiste et affirmer que la vie sur terre ne se résume pas à l'achat d'une bagnole. Qu'il y a quelque chose de plus haut. Croire, c'est aussi se dire "ça va aller", ce qui, selon moi, n'a jamais été aussi pertinent qu'actuellement car il faut une sacrée dose d'espoir quand on lit les rapports du GIEC [le Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat] », analyse Hippolyte, 24 ans, étudiant à l'école de formation du barreau de Paris et de confession protestante.

(...)

De confession musulmane, Yanis, 25 ans, salarié chez un concessionnaire automobile en région parisienne, pratique le ramadan et se rend à la mosquée le vendredi midi pour Jumu'ah. Mais pour les prières quotidiennes, il compose. « Je considère que l'on doit pratiquer en fonction de ce que l'on ressent dans son cœur, que cela est propre à chacun. Je défends cette philosophie. Certains diront le contraire car la prière est un pilier de l'islam. Mais cela demande une très grande disponibilité. C'est cinq fois par jour pendant dix-quinze minutes, il y a aussi les ablutions qui accompagnent la prière, donc il faut un point d'eau. C'est exigeant et compliqué si l'on n'est pas dans un endroit approprié pour ça. Alors quand je dois prier, lire les écrits, je préfère le faire chez moi, au calme, seul. C'est une démarche vraiment personnelle. »Par ailleurs, s'il mange halal, Yanis ne s'interdit pas de boire parfois de l'alcool.

(...)

Droit à l'avortement, gestation pour autrui, procréation médicalement assistée, relations sexuelles en dehors du mariage, homosexualité... Ces jeunes adultes ont également pris le parti de ne pas forcément s'aligner avec les dogmes de leur religion en espérant que, avec le temps, les règles évolueront. Ainsi Anne-Sophie défend le droit à l'avortement. « J'en ai parlé récemment au catéchisme οù les participants majoritairement contre. Ils se basent vraiment sur les textes qui disent que la vie est sacrée. Ils n'ont pas tort, mais il y a des circonstances où avorter est nécessaire. » Emma aussi pense que l'on doit disposer librement de son corps et c'est d'ailleurs ce que lui a enseigné sa mère. Elle soutient également activement le mouvement LGBTQ+, ce qui n'est pas toujours bien vu dans la communauté juive orthodoxe.

Enfin, tous veulent vivre leur foi dans le respect de celle des autres. Ils fréquentent des jeunes d'autres religions sans trouver à redire.

(...)

En dépit de cette modernisation de leur vision du culte, ces jeunes doivent composer avec une image de la foi souvent perçue comme négative, notamment par les non-croyants. Au mieux, la religion est considérée comme ringarde, vieillotte. Au pire, elle apparaît comme dangereuse pour la société.

À ce scepticisme, s'ajoute le racisme pour les pratiquants de

confession musulmane et l'antisémitisme à l'encontre des juifs. « Je ne sais pas si je finirai ma vie en France car, en tant que musulman, on est toujours un peu pointé du doigt. Moi qui aime beaucoup la mixité, je constate que ça devient compliqué de se mélanger et quand on essaie, alors on sent de la méfiance. La politique a pris le pas sur la religion et a créé des clans. Ça s'endurcit d'année en année. Du coup, on assiste à un repli de chacun. J'ai des amis musulmans qui n'ont que des amis musulmans. J'ai l'impression que c'est propre à notre époque. Du temps de mon grand-père algérien, aujourd'hui décédé, tout le monde se mélangeait. Peu importait la religion. Son meilleur ami était un rabbin. Aujourd'hui, je pense que cela doit être rare, de telles amitiés », déplore Yanis.

Hippolyte partage ce sentiment. « Le rapport à la laïcité est de plus en plus tendu et cela m'inquiète beaucoup. En fait, la laïcité a de moins en moins à faire avec la question religieuse, mais plus à faire avec la question sociale. Il y a plusieurs siècles, c'étaient les protestants qui étaient persécutés. Aujourd'hui, c'est clairement la religion musulmane. Port de l'abaya, prières dans la rue... Les signes extérieurs de religion qui posent des problèmes sont la plupart du temps propres à cette confession. Ce n'est pas par hasard. C'est de l'islamophobie. »

Lire la suite



RELIGION ET LAÏCITÉ



Religions et laïcité : l'université de Rennes formera une nouvelle promotion à la rentrée

Le diplôme « Religions, droit et vie sociale » de l'Université de Rennes recrute pour former sa neuvième promotion. Objectifs : mieux cerner la place garantie par le droit aux religions ou aux croyances au sein des entreprises, des services publics, dans l'espace public, connaître les règles applicables aux organisations religieuses. Depuis sa création il y a huit ans, plus de 150 personnes ont été diplômées. Il reste des places à prendre pour la rentrée de septembre.

Lire la suite



Pour toute information supplémentaire le site de l'ADFP



Réalisé avec Scoop.it